
№13 (879) вторник, 26 мая 2015

(Окончание на 2 стр.)

Издается с февраля 1994. Цена 15 руб.газета выхОдИт раз в две неделИ

Цитатник «ЭА»:  «Спящий ребенок – это не только мило, но и наконец-то».       
Народная мудрость

Публикацию к Международному дню защиты детей 1 июня читайте на 12 стр.

Рауль Хаджимба: Путин нам поможет

Во вступительном слове глава аб-
хазского государства  остановился 
на своих недавних поездках в Ады-
гею, Карачаево-Черкесию, Удмур-
тию и на празднование Дня Победы  
9 мая в Москву, а также на  встрече 
с Путиным в его сочинской резиден-
ции «Бочаров Ручей» 15 мая.  После 
этого я  попросил его более подроб-
но остановиться на том, что обсуж-
далось вчера. Рауль Хаджимба, в 
частности, сказал:

«Мы говорили о том, как разре-
шить те или иные вопросы, важ-
ные прежде всего для абхазского 
государства. Могу перечислить. 
Это вопрос перехода границы по 
реке Псоу, возможности  улуч-
шить там пропускной режим. 
Есть способ, который позволит 
нам изменить ситуацию на гра-
нице. Это увеличение количества 
сотрудников в будках на пунктах 
пропуска. Говорили и о вопросах, 
связанных с запуском электричек, 
которые снимут нагрузку на эту 
часть границы. Говорили о вкладе 

Абхазии в программу Российской 
Федерации по импортозамеще-
нию в области сельхозпродукции. 
Говорили о необходимости при-
влечения инвестиций в восточ-

ную часть Абхазии. И со стороны 
руководства России есть под-
держка этого, готовность гово-
рить с потенциальными инвесто-
рами. Мы говорили и о российской 
финансовой помощи. С первого 
числа мы эти возможности на-
чинаем реализовывать… И когда 
мне говорят о том, что ничего 
за это время не было сделано, то 
это не совсем правда. Мы уже вы-
плачиваем зарплату прокуратуре, 
судебным органам с учетом тех 
размеров, которые определили. 
И этот процесс будет продол-
жен. Мы обсудили  возможность 

в субботу 16 мая   президент абхазии рауль хаджимба дал часо-
вую пресс-конференцию.  Это была уже его  третья пресс-конфе-
ренция  для абхазских журналистов в качестве главы государства. 
Со времени предыдущей прошло немногим более двух месяцев.  И 
впервые  президент в абхазии собирал журналистов в выходной 
день, в субботу. Эта экстренность была расценена многими из нас 
как желание рауля джумковича поскорее доложить обществу об 
итогах его вчерашней встречи в Сочи с российским президентом 
владимиром Путиным  и расставить акценты в истории с «кулач-
ными боями» между представителями силовых структур респуб-
лики и уходом в отставку бывшего министра внутренних дел рау-
ля лолуа.

на этот раз мы в редакции «Эхо абхазии»  решили дать репор-
таж с преес-конференции из двух частей,  написанных двумя пред-
ставителями  «Эа» на ней. 

восстановительных работ на 
четырех перепадных станциях  
(Ингургэс). Те средства на это, 
которые были обозначены ранее 
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в объеме 5-7 миллиардов рублей, 
еще раз будут обговорены. И я не 
сомневаюсь, что эти работы бу-
дут начаты. Для нас это дополни-
тельная возможность наполнения 
бюджета».

Надо отметить, что несколько ме-
сяцев назад руководители Абхазии 
говорили, что повышение российских 
пенсий и зарплат бюджетников в Абха-
зии произошло с 1 января, но доплаты 
начнут выдаваться с февраля-марта. 
Потом, на очередной встрече со СМИ, 
- что с мая. И вот теперь речь, види-
мо,  шла о 1 июня. Но, как говорится, 
дареному коню в зубы не смотрят, тем 
более все понимают экономические 
трудности в России, где годовой ВВП, 
по недавно обнародованным данным, 
снизился на два процента, а это очень 
серьезные цифры. 

Рауль Хаджимба, продолжая свой 
ответ, сказал также, что на встрече 
с российским президентом обсужда-
лась  задача по принятию упрощен-
ной процедуры получения российс-
кого гражданства жителями Абхазии, 
которые в свое время не  успели его 
получить, причем Путин дал в его 
присутствии необходимые поручения 
своим подчиненным, межведомс-
твенные договора, перспективы гази-
фикации Абхазии и восстановления 
Сухумского аэропорта, субсидиро-
вание малого и среднего бизнеса в 
Абхазии, на что будет направлено 
200 миллионов рублей, полного или 
частичного списания железнодорож-
ного долга Абхазии, проценты по ко-
торому она уже выплачивает, или же 
реструктуризации выплат по нему.

Я задал и такой вопрос. На одной 
из предыдущих пресс-конференций 
Рауля Хаджимба зашла речь о ситу-
ации в грузинских  школах Гальского 
района, где дети учатся по програм-
мам и учебникам, которые идут со-
вершенно вразрез с Конституцией 
Абхазии. И недавно в СМИ появилась 
информация, бурно обсуждавшаяся в 
Грузии, что в нижней зоне Гальского 
района, где школьное обучение шло 
на грузинском, планируется с перво-
го сентября перейти на русский язык 
обучения и соответственно по рос-
сийским учебникам. В связи с этим 
президент Абхазии сказал:

«Не хотел бы, знаете, гово-
рить, что все мы можем сделать 
в одночасье. Мы даже наши абхаз-
ские школы не смогли в полном 
объеме перевести на обучение, 
как это требует значительная 
часть нашего общества. Но это 
не говорит о том, что нужно все 
забросить. Что касается обуче-
ния на грузинском языке в Галском 
районе, Ткуарчалском и Очамчырс-
ком, то нам нужно следовать Кон-
ституции Абхазии. У нас в Конс-
титуции  речь идет об абхазском 
языке - как о государственном - и 
о русском. Так давайте следовать 
этому. Мы не запрещаем изуче-
ние (грузинского), но пусть это 

будет отдельный предмет. Учеб-
ники по истории, географии долж-
ны быть утверждены 
нашим министерством 
образования, а не до-
ставляться из Грузии».

виталий ШарИя
* * *

Отставку министра внутренних 
дел Рауля Лолуа Хаджимба проком-
ментировал так: 

«Постановка тех задач, которая 
была осуществлена с моей сторо-
ны, не была правильно воспринята 
министром. А что касается конф-
ликта между двумя структурами, 
которые призваны наводить поря-
док в государстве, а вместо это-
го они устроили разборки между 
собой, уголовные дела возбуждены 
и расследование будет доведено 
до конца. Что касается минист-
ра вчерашнего, я ничего личного к 
нему не имею, и этот парень бу-
дет использован и в дальнейшем 
на тех или иных работах».

Его попросили уточнить, какие 
именно задачи не были правильно 
восприняты министром Лолуа, ответ 
был таким: «Я сказал то, что сказал, 
думаю, дальше у меня нет задачи 
вам это разъяснять!».

На вопрос о том, есть ли у нового 
министра внутренних дел Беслана 
Хагба какая-нибудь программа дейс-
твий, президент ответил:

 «Это фактически те же зада-
чи, которые я ставил и предыду-
щему министру. Нет профессио-
нализма, которого бы хотелось, 
по усилению работы по линии 
ГАИ, вопросы, связанные с пре-
ступлениями, их расследованием 
и работа, которая предстоит 
в курортный сезон. Говорить о 
том, что есть некая программа, 
которую можно сегодня пред-
ставить, у нового министра 
нет. Если бы новый руководи-
тель знал, что он будет обозна-
чен в качестве министра, может 
быть, он бы готовился. Но я на-
деюсь, что будет возможность 
определить ориентиры и цели, 
которые будут стоять перед 
новым руководителем МВД».

По делу Матуа Хаджимба выска-
зался таким образом, что видеть в 
нем политику неправильно, так как 
речь идет о серьезных финансовых 
нарушениях. Прокуратура должна 
собрать достаточно доказательств, 
а суд вынесет решение. Матуа оста-
ется под арестом, чтобы не мешать 
следствию.

О работе Уполномоченного по 
правам человека Георгия Отырба, 
который месяц тому назад объявил 
публично о том, что за восемь лет не 
подготовил ни одного доклада о по-
ложении дел, Хаджимба сказал: 

«Если у него нет ни одного до-
клада, то, значит, эта проблема 
– наша общая. Неужели у нас нет 
никаких правонарушений? Да, они 
есть. Так надо было поактивнее 

работать данному товарищу. 
Мы будем обсуждать эту ситуа-
цию и будем делать выводы».

Президент поделился впечатлени-
ями о поездке в Удмуртию и сообщил, 
что познакомился там с интересной 
жилищной программой:

«Мы более 20 лет ни одной 
квартиры не предоставили на-
шим молодым людям, да, вообще, 
нашим гражданам. Вот в Удмур-
тии мы видели эти документы, 
и мы могли бы применить эту 
практику и у себя. И мы поручи-
ли сейчас кабинету министров и 
аппарату нашей администрации 
подготовить соответствую-
щую программу. В бюджет следу-
ющего года мы должны заложить 
определенные суммы на решение 
этой проблемы».

Недавно в Парламенте обсуж-
дался и был принят в первом чтении 
закон о свободных экономических 
зонах. Представитель президента в 
парламенте Дмитрий Шамба тогда 
заявил, что не может озвучить пози-
цию Рауля Хаджимба по этому воп-
росу. О своей позиции по СЭЗ прези-
дент сказал: 

«Я не вижу никаких страшных 
ситуаций, просто нужно пра-
вильно подойти к решению мно-
гих этих вопросов. Не просто со-
здать документ, а потом сидеть 
и торжествовать, что мы что-
то сделали. Оно должно быть ре-
ально воплощено в жизнь. Очень 
хорошо и грамотно нужно подой-
ти к решению этого документа».

На каждой встрече с журналиста-
ми Хаджимба говорит о том, что нам 
надо задействовать собственные ре-
зервы для увеличения госбюджета. 
На вопрос о том, как правительство 
решает эту задачу и какие меры при-
нимает президент для реализации 
собственных пожеланий, он ответил:

«Даны соответствующие пору-
чения тому же Министерству эко-
номики, тому же Министерству 
финансов проработать вопросы, 
связанные с более жестким кон-
тролем средств, поступающих в 
те или иные структуры. Сегодня 
уже десятки миллионов рублей 
поступили в Рицинский заповед-
ник, чего не было ранее. Сегодня 
дана задача подготовить соот-
ветствующие номерные квитан-
ции, которые будут выдаваться 
Министерством финан-
сов, и они будут очень 
жестко контролировать-
ся, чтобы деньги пришли 
в бюджет страны».

елена завОдСКая
на снимках: президент Респуб-

лики Абхазия Рауль Хаджимба дает 
пресс-конференцию 16 мая 2015;  во 
время рабочей встречи Рауля Хад-
жимба с президентом России Вла-
димиром Путиным в его сочинской 
резиденции «Бочаров Ручей» 15 мая 
2015 года.

Фото владимира ПОПОва

Рауль Хаджимба: Путин нам поможет
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мвД и ГСо – стенка на стенку
Жесткий конфликт между двумя 

абхазскими силовыми структурами – 
Министерством внутренних дел и Го-
сударственной службой охраны – при-
вел к громкой отставке. В результате 
двух потасовок среди белого дня в 
центре города оказалось четверо пос-
традавших: по два человека с каждой 
стороны конфликта и два представи-
теля (по одному от каждой структуры) 
сейчас находятся в реанимации. Ми-
нистр внутренних дел Рауль Лолуа 
подал в отставку, президент  вечером 
13 мая отставку принял.

Официальные лица ситуацию 
не комментируют. Пресс-секретарь 
президента сообщила, что Рауль 
Хаджимба от комментария отказал-
ся. Министр внутренних дел Рауль 
Лолуа тоже от комментариев возде-
рживается. Руководитель Государс-
твенной службы охраны Анри Бобуа 
на звонки на мобильный не отвечает, 
а при попытке попасть к нему на при-
ем его сотрудники сначала поинтере-
совались, кто спрашивает, узнав, что 
журналист, сообщили, что его нет и 
неизвестно, когда будет.

Сухум – город маленький, все всех 
знают, свидетелей было достаточно, 
поэтому информация распространи-
лась быстро и обросла подробнос-
тями, которые передаются из уст в 
уста. Уточнить детали нет никакой 
возможности, чиновники не понима-
ют, что информировать население 
о своей работе – их прямая обязан-
ность и люди имеют право знать, что 
происходит в стране и в городе.

Поскольку официальные источни-
ки хранят гробовое молчание, пос-
лушаем историю, рассказанную мне 
старожилами набережной. По их сло-
вам, 7 мая около 17.00 два сотрудни-
ка Управления внутренних дел по г. 
Сухум несли службу на набережной 
около гостиницы «Рица». К ним по-
дошли сотрудники ГСО – говорят, их 

было человек десять. Они начали вы-
яснять отношения с одним из сотруд-
ников МВД, напомнив ему о каком-то 
старом конфликте. Слово за слово, 
началась драка, и имеющие значи-
тельный перевес в силе сотрудники 
Государственной службы охраны 
здорово поколотили двух милицио-
неров. Так здорово, что оба попали 
в больницу, причем, один в реанима-
цию со сломанной челюстью. Он уже 
перенес одну тяжелую операцию, и, 
говорят, ему предстоят еще.

Военная прокуратура возбудила 
уголовное дело против зачинщика 
драки. Его вызвали на допрос, но уже 
через час отпустили под подписку о 
невыезде. Это якобы был сигнал со-
трудникам МВД, что и на этот раз, как 
и в случае с избиением хулиганами 
лейтенанта милиции Цамбова, никто 
не понесет никакой ответственности. 
Напомню, что преступников, избив-
ших Цамбова и признавших свою 
вину, практически сразу после суда 
освободили, приговорив к минималь-
ным срокам, которые они отсидели, 
пока шло следствие.

На следующий день коллеги изби-
тых сотрудников УВД нашли в горо-
де на набережной около Абхазского 
театра зачинщика драки и попыта-
лись доставить его в УВД. Тот ока-
зал сопротивление, ему на помощь 
подоспел второй сотрудник ГСО, и 
завязалась еще одна драка. На этот 
раз избили уже сотрудников ГСО. 
Зачинщик первой драки пострадал 
больше всех, теперь и он в реани-
мации.

Вечером 11 мая около 18.00 в УВД 
приехал президент Рауль Хаджимба. 
Его встречали во дворе начальник 
горотдела Дмитрий Дбар и сотруд-
ники. Разбор полетов президент 
учинил прямо во дворе, он высказал 
начальнику горотдела в присутствии 
личного состава свое отношение на 

14 мая около 22.00  
были опубликованы три 
указа президента Абхазии 
Рауля Хаджимба: об ос-
вобождении от должности 
министра внутренних дел 
Рауля Лолуа, назначении 
руководителем МВД Бес-
лана Хагба и расформи-
ровании седьмого отдела 
Государственной службы 
охраны. Никаких коммен-
тариев к первым двум ука-
зам президент не дал.

Президент Абхазии не объяснил 
гражданам, за что уволил Рауля Лолуа 
и за какие заслуги назначил Беслана 
Хагба. Свое последнее место работы 
Беслан Хагба покинул в 2005 году, он 
был на тот момент прокурором Гагрско-
го района. С тех пор, судя по опублико-
ванной биографии, нигде не работал. 

повышенных тонах и в очень резкой 
форме. Президент потребовал от-
ставки Дмитрия Дбара.

Дмитрий Дбар ушел. Сегодня за-
явление об уходе написали еще двое 
его заместителей. Вечером стало из-
вестно, что президент принял отстав-
ку и министра внутренних дел Рауля 
Лолуа.

Эта история свидетельствует о 
том, что закон в стране не действу-
ет, люди понимают, что виновный в 
том или ином преступлении не поне-
сет заслуженного наказания, поэто-
му стремятся решать свои проблемы 
сами.

Ситуация «снесла» все руководс-
тво МВД. Но при этом с Государс-
твенной службой охраны, сотрудники 
которой, по имеющейся информа-
ции, первыми учинили драку и созда-
ли эту ситуацию, насколько известно, 
разбор полетов никто не проводил. 
Начальник ГСО Анри Бобуа сохраня-
ет свою позицию и никаких санкций 
ни к нему, ни к зачинщикам и участ-
никам драки со стороны ГСО никто 
не применил.

Согласно существующему Поло-
жению, ГСО стоит над Министерс-
твом внутренних дел. Сотрудники 
ГСО не подчиняются милиции, не 
могут быть арестованы и привлече-
ны к ответственности органами МВД. 
Этот конфликт не первый. Ранее они 
возникали из-за того, что сотрудники 
ГСО, пользуясь своим положением и 
безнаказанностью, грубо нарушали 
правила дорожного движения и иг-
норировали требования сотрудников 
милиции. Связаться с руководством 
ГСО, чтобы уточнить эту информа-
цию, мне не удалось.

P.S. После публикации материала 
на сайте радио «Эхо Кавказа» его ав-
тору позвонили из админинистрации 
президента Рауля Хаджимба и сооб-
щили, что указ об отставке Рауля Ло-
луа с поста министра внутренних дел 
еще не подписан.

елена завОдСКая
«Эхо Кавказа», 13.05. 2015

Жертва дворцовых интриг?
Беслан Хагба родился в 
1956 году, участия в бо-
евых действиях в 1992-
1993 гг. не принимал.

Представляя ново-
го министра коллективу 
МВД, президент заявил, 
что спрос с органов внут-
ренних дел будет еще 
жестче. Эта фраза не 
очень понятна, потому 
что до сих пор жесткого 
спроса с МВД в Абхазии 

не было. У наблюдателей было такое 
ощущение, что министр внутренних 
дел занят своими проблемами, а пре-
зидент – своими.

Рауль Хаджимба так обозначил кол-
лективу причину отставки Рауля Ло-
луа:

«Смена руководства МВД – это нор-
мальный процесс. Решение, принятое 

мною, было обусловлено определен-
ными процессами, имевшими место на 
этот период».

Поводом для отставки Рауля Лолуа 
стала разборка между двумя силовыми 
структурами – Управлением внутренних 
дел по г. Сухум и Государственной служ-
бой охраны. Однако помимо официаль-
ной существует и другая версия. В соот-
ветствии с ней драка между силовиками 
стала лишь удобным поводом для пре-
зидента, чтобы избавиться от него.

Во-первых, Рауль Лолуа, похоже, 
не устраивал определенные силы, 
связанные с криминалом внутри стра-
ны. Во-вторых, Лолуа, кажется, был 
неудобен и по другой причине – по-
литической. Уже несколько месяцев 
идет работа над межведомственным 
договором между двумя МВД – России 
и Абхазии – в рамках большого Согла-
шения о сотрудничестве и стратегичес-
ком партнерстве. В Абхазию поступило 
несколько вариантов от российской 
стороны. В МВД была создана рабочая 
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в ЦентРе внимАния

группа, и там все варианты забрако-
вали. Руководитель администрации 
президента Астамур Тания обо всем 
этом был информирован. Российская 
сторона настаивала на ускорении про-
цесса. Позже рабочей группой МВД РА 
был создан абхазский вариант доку-
мента, который был также представ-
лен в администрацию президента. Ра-
уль Лолуа вполне мог поплатиться за 
свою несговорчивость и пасть жертвой 
дворцовых интриг.

Говорят, президент крайне раздра-
жен тем, что Рауль Лолуа не проин-
формировал его о том, какая работа 
ведется над договором. Но прогова-
ривается и такой вариант, что прези-
дента могли намеренно не информи-
ровать. Пока эти соображения ничем 
не подтверждены. Но на завтра назна-
чена пресс-конференция президента 
Рауля Хаджимба, и есть надежда, что 
появится возможность прояснить эту 
ситуацию.

Между тем прокуратура продолжает 
расследование конфликта между пред-
ставителями силовых структур. Напом-
ним: 7 мая в Сухуме напротив кафе 
«Медовик» на набережной несколько 
сотрудников ГСО остановили несущих 

службу сотрудников УВД. Один из них – 
Джони Харчилава, будучи пьяным, на-
нес удар кулаком в лицо оперуполно-
моченному отдела уголовного розыска 
УВД по городу Сухум Аслану Сангулия 
и сломал ему нижнюю челюсть. Дру-
гого сотрудника УВД – Анзора Шартан 
– также избили. Военная прокуратура 
по факту избиения возбудила уголов-
ное дело. Джони Харчилава вызвали в 
прокуратуру, и прокурор Зураб Агумава 
отпустил его под подписку о невыезде. 
Как пояснили мне в прокуратуре, при-
чинение вреда здоровью средней сте-
пени тяжести при отказе пострадавше-
го от дачи показаний не предполагает 
такую меру пресечения, как арест.

Тем не менее сотрудники УВД, ре-
шив, что виновные в очередной раз не 
понесут наказания, попытались разо-
браться с ним сами. Они нашли Харчи-
лава и предложили ему поехать в УВД 
для беседы, но он категорически отка-
зался. Его пытались силой пересадить 
в машину УВД, на выручку товарищу 
поспешил его коллега Джамбул Догуа, 
завязалась еще одна драка, и на этот 
раз сотрудники УВД избили сотрудника 
ГСО Догуа, который с множественными 
ушибами был доставлен в больницу.

Президент нанес визит в УВД и пот-

ребовал, чтобы руководитель Дмитрий 
Дбар написал заявление об увольне-
нии, что тот и сделал. На следующий 
день министр внутренних дел Рауль 
Лолуа подал в отставку.

Начальник ГСО Анри Бобуа свое 
место сохранил. В отставку не пода-
вал, никто его не уволил. Седьмой 
отдел ГСО, сотрудники которого столь 
активно разбирались с УВД, расфор-
мирован, выведен из структуры Го-
сударственной службы охраны и пе-
реподчинен Службе государственной 
безопасности. Все его сотрудники вы-
ведены за штат до завершения орга-
низационных мероприятий. По итогам 
аттестации и после определения про-
фессиональной пригодности они будут 
зачислены или не зачислены в штат 
СГБ. Контроль за исполнением указа 
возложен на секретаря Совета безо-
пасности Мухаммеда Килба.

Ход расследования по уголовному 
делу в отношении Джони Харчилава и 
проведения процессуальной проверки 
по факту причинения телесных повреж-
дений Джамбулу Догуа находится на 
контроле в следственном управлении 
Генеральной прокуратуры Республики 
Абхазия. Пострадавшие отказываются 
давать показания и не сотрудничают 
со следствием.

елена завОдСКая 
«Эхо Кавказа», 15.05. 2015

Жертва дворцовых интриг?

Черное море сотрудничества и… раздоров
На днях  президент Торгово-про-

мышленной палаты  Абхазии   Генна-
дий Гагулия вернулся из поездки в ру-
мынский город Галац, где проводилось 
заседание XXV Ассамблеи Междуна-
родного Черноморского Клуба. Ассамб-
леи Клуба проводятся ежегодно, в раз-
ных городах причерноморских стран, 
которые входят в МЧК. Клуб является 
международной неправительственной 
общественной организацией и был ос-
нован на I ассамблее в Одессе 5 дека-
бря 1992 года для  укрепления и раз-
вития делового сотрудничества между 
городами-портами стран Черноморско-
го бассейна. И с 2002 года, с ассамб-
леи, проходившей  в Ялте, в нее входит 
и столица Абхазии Сухум.

Встретившись с  Геннадием Леони-
довичем, я попросил его рассказать о 
работе ассамблеи в Галаце и деятель-
ности МЧК в целом. Он объяснил:

«Клуб – это общественная орга-
низация, в которой представлены  
мэрии отдельных городов  и торгово-
промышленные  палаты причерно-
морских стран. Естественен вопрос: 
как  Грузия допустила появление в 
ней Абхазии, причем еще за шесть 
лет до признания  независимости 
ее Россией, а затем и ряда других 
стран? Тут сказалось то, что грузин-
ские города Батуми и Поти, а также 
ТПП Грузии появились в клубе уже 
после того, как туда были приняты 
Сухум и абхазская ТПП.  Тем не ме-
нее, грузины при свом вступлении тут 
же попытались поставить вопрос о 
нашем исключении, но Абхазия и ее 
российские друзья отбили эту атаку. 
Так что не думайте, и в данном слу-
чае грузинские представители  верны 
себе, Естественно, они всегда про-

тестуют против  представительства 
Абхазии в правлении клуба, которое 
состоит из семи  членов. Вот нынче, 
в Галаце, никого из Грузии не было, 
и абхазский представитель вошел в 
правление без проблем».

Да, сколько  ни провозглашай ло-
зунгов, что сотрудничество причерно-
морских городов в области экономики, 
образования и культуры должно быть 
отделено от политики,  на практике это-
го, конечно,  не получается. В ходе раз-
говора с Геннадием Гагулия я вспом-
нил о давнишнем проекте  прокладки 
шоссе вокруг Черного моря. Несмотря 
на неурегулированность отношений 
между Грузией и Абхазией, идея стро-
ительства этой автомагистрали актив-
но обсуждалась еще  в самом начале 
существования МЧК. Но вот  сейчас, 
когда разразился украинский кризис, 
она отложена на неопределенное вре-
мя.  Кстати,  до присоединения Крыма  
к России в марте прошлого года Укра-
ина была второй после Турции по про-
тяженности береговой линии страной 
Черноморского бассейна, теперь же 
это место заняла Россия. Но из членс-
тва в МЧК крымские города, и упомя-
нутая Ялта, и Севастополь, на сегодня 
исключены.

Коль уж речь зашла о береговой 

линии, то, заглянув в географический 
атлас, я убедился в правильности сво-
их представлений: маленькая Абхазия 
имеет выход к Черному морю (210 кило-
метров), по протяженности почти  такой 
же, как  Грузия, Румыния, и лишь в пол-
тора раза меньше, чем Болгария.  

Может показаться странным, но 
Турция, которой принадлежит весь 
южный берег Черного моря, представ-
лена в МЧК, куда входит 29 городов 
разных стран, всего одним Трабзоном. 
Но это, как уже было сказано, зависит 
исключительно от желания предста-
вителей городов.  В МЧК  не действует 
также жестких правил, что входящий в 
клуб город должен обязательно быть 
расположен непосредственно на  чер-
номорском берегу. Так, Галац, в кото-
ром проходила нынешняя ассамблея, 
находится в 80 километрах от него, но 
это крупный  порт в устье Дуная.

К сожалению, в Галац не смогла 
поехать делегация мэрии Сухума, так 
как ее руководство  было всецело за-
нято мероприятиями  в честь 70-летия 
со дня рождения первого президента 
Абхазии Владислава Ардзинба, но сто-
лицу Абхазии представляли Геннадий 
Гагулия и сотрудница ТПП РА  Тамила 
Мерцхулава. 

МЧК существует отнюдь не просто 
для «поддержания отношений» стран 
Черноморского бассейна. Евросоюз  
не  скупится на выделение  грантов 
для развития сотрудничества причер-
номорских городов. В частности, для 
обмена студентами. Но кто оспорит тот 
лежащий на поверхности факт, что это 
сотрудничество было бы намного бо-
лее успешным, если б не политические 
конфликты и препоны? 

                          виталий ШарИя
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и. Агрба: «нынешняя власть – находка для оппозиции»
В пятницу 22 мая в конференц-за-

ле гостиницы «Интер-Сухум» состо-
ялся очередной, пятый съезд поли-
тической партии «Амцахара». Один 
из лидеров партии Алхас Квициния, 
который открыл и вел съезд, сооб-
щил, что на него избрано шестьсот 
делегатов, но присутствует две ты-
сячи участников. Не берусь судить о 
точности последней цифры, но дейс-
твительно ранее в этом зале  не ви-
дел такого количества людей; видно, 
организаторы поработали. Те, кому 
не хватило сидений, в несколько 
рядов стояли у стены, много наро-
ду было и во дворе гостиницы. Чуть 
позднее Алхас Квициния как весьма 
положительный факт отметил при-
сутствие на съезде председателя 
общественного движения «Аруаа» 
Илья Гуния..

Сопредседатель партии Гарик 
Саманба, выступая с докладом об 
общественно-политической ситуа-
ции в Абхазии, отметил, что  «Амца-
хара» в настоящее время является 
единственной оппозиционной силой 
в  стране. Для участия в выборах в 
местные органы власти в 2016 году и 
парламентских выборах в 2017 году 
ей необходимо консолидировать 
все свои силы, произвести реорга-
низацию партии, улучшить работу 
с молодежью. Вспомнив о том, что 
партию  «Амцахара раньше назы-
вали партией власти, Саманба под-
черкнул, что «партией власти явля-
лась «Единая Абхазия», которая и 
сейчас остается партией власти. 
А мы поддержали власть, чтобы 
предотвратить то, что произош-
ло 27 мая 2014 года. А когда это 
случилось, мы сделали все, чтобы 
предотвратить кровопролитие, 
беспорядки и хаос в государстве. И 
сегодня, учитывая желание народа 
спокойно провести курортный се-
зон, мы дадим им возможность его 
проведения». Все поняли это так, что  
оппозиция до осени не планирует со-
бирать народный сход.

По словам докладчика, не оп-
равдались надежды на то, что пре-
зидент Хаджимба после победы на 
выборах в интересах всего народа 
постарается консолидировать все 
политические и общественные силы.
Не было сформировано коалицион-
ное правительство. Более того, за 
полгода дважды изменены структура 
и состав правительства.

Президент Абхазии, сказал Са-
манба, выглядит губернатором ни-
щего, дотационного образования. И 
продолжил:

«Мы уже давали оценку тому, что 
государство вступило в нынешний 
год без утвержденного  бюджета. 
Его не было почти весь первый 
квартал. Те, кто обманывал народ, 
утверждая, что знает, как надо 
построить эффективную экономи-
ку, вывести ее из теневого оборо-
та, раскрыть кем-то скрываемые 
колоссальные внутренние резервы, 
те, кто упрекал предыдущие влас-

ти в том, что финансовая зависи-
мость от России привела к факти-
ческой потере суверенитета, не 
смогли даже вовремя подготовить 
проект госбюджета без учета рос-
сийской помощи. А что они нам го-
ворили до прихода к власти? Нам 
обещали бюджет развития. Что в 
результате мы получили? Приня-
тый бюджет констатирует глубо-
кий кризис по всем направлениям».

Остановился докладчик и на уго-
ловном деле против руководите-

ля  Южной строительной компании: 
«Хочется спросить у Генерального 
прокурора: почему из всех якобы 
«прикормленных» Анквабом стро-
ителей преследуется один руко-
водитель Южной строительной 
компании Матуа? Значит ли это, 
что вы проверили все другие за-
действованные в строительстве 
компании и установили, что деньги 
воровала только ЮСК? Если, ко-
нечно, вообще деньги украдены. И 
не связано ли это преследование 
с огромными долгами правительс-
тва перед ЮСК? Может государс-
тво не хочет платить по долгам и 
таким образом пытается решить 
проблему?».

В конце доклада зашла речь об 
АГТРК. По мнению Саманба,   се-
годня «фактически на телевидении 
введена цензура и главным цензо-
ром является нынешний директор 
АГТРК, никому не подчиняющаяся, 
самовольно, единолично принима-
ющая решения, в том числе и кад-
ровые, не выполняющая при этом 
решения Верховного суда о восста-
новлении на работу уволенной ею 
телеведущей Ирины Агрба».

Выступивший после докладчика 
бывший в свое время премьер-мини-
стром страны Анри Джергения  ска-
зал:

«Первые месяцы их деятельнос-
ти, или как сейчас модно говорить, 
первые сто дней, показали, что 
новая власть  похожа на ребенка, 
который годами мечтал о детской  
игре – конструкторе, а когда в ка-
честве подарка получил его, оказа-
лось, что он не знает, как им поль-
зоваться и в его руках конструктор 
превратился  в груду бессмыслен-
ных металлических деталей».

Не скупились  на нелестные эпи-
теты в адрес действующей власти 

и другие  ораторы. Так, кандидат в 
президенты страны на прошлогод-
них выборах Аслан Бжания сказал, 
что она напоминает людей, которые 
решили поменять старую лодку на 
новую, не умея грести. Бывший ви-
це-спикер Парламента и телеведу-
щая Ирина Агрба – что такая власть 
в силу ее некомпетентности и непро-
фессионализма «находка для любой 
оппозиции».

Съезд принял резолюцию, в кото-
ром, в частности, сказано:

«Потребовать от Президента Рес-
публики Абхазия отставки Кабинета 
министров и назначения премьер-
министром представителя оппозиции 
на основе подписанного им предвы-
борного Соглашения кандидатов в 
президенты.

требовать от руководства респуб-
лики:

- включения в состав Комиссии по 
Конституционной реформе и рабо-
чих групп по подготовке отраслевых 
соглашений, вытекающих из Догово-
ра о союзничестве и стратегическом 
партнерстве между Республикой 
Абхазия и Российской Федерацией, 
представителей оппозиционных сил, 
в том числе ПП «Амцахара»;

- формирования рабочей группы 
по разработке отвечающего совре-
менному этапу развития государства 
избирательного законодательства, 
законодательства о правовом стату-
се беженцев, вернувшихся в восточ-
ные районы Абхазии, с включением 
в рабочую группу представителей 
оппозиционных сил, в том числе ПП 
«Амцахара»;

- подготовки нормативного акта, 
определяющего перечень должнос-
тей, с которых могут быть уволены 
лица в связи со сменой власти;

- представления для обществен-
ного обсуждения программ по эко-
номическому, социальному, демог-
рафическому развитию, борьбы с 
коррупцией и преступностью, проти-
водействию наркомании;

- разъяснения необходимости 
многократного увеличения размера 
резервного фонда президента Рес-
публики Абхазия;

- немедленного освобождения от 
занимаемой должности генерально-
го директора Абхазской гостелера-
диокомпании;

- создания рабочей группы из чис-
ла специалистов и представителей 
общественных и политических орга-
низаций, в том числе ПП «Амцаха-
ра», по разработке правовых основ 
создания Общественного телевиде-
ния. Абхазии.

С учетом социально-экономичес-
кого положения населения Респуб-
лики Абхазия, предстоящего курорт-
ного сезона вернуться к обсуждению 
итогов выполнения руководством 
Республики Абхазия выдвинутых 
съездом требований в конце сен-
тября текущего года, а при необхо-
димости – на всенародном сходе».

виталий ШарИя
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«независимость Абхазии – это константа»
В воскресенье 17 мая в Абхазии 

отмечали день образования МИД 
республики (это произошло 22 года 
назад). И к этой дате была приуро-
чена проведенная в сухумском оте-
ле «Атриум-Виктория» беседа за 
«круглым столом» на тему «абхазо-
российские отношения на совре-
менном этапе: ожидания, реалии, 
перспективы».

Когда после первого доклада – 
«О скоординированности внешней  
политики Абхазии и России: новые 
возможности и перспективы», с ко-
торым выступил  министр  иностран-
ных дел Абхазии Вячеслав Чирикба, 
ведущий беседы, начальник экспер-
тного управления Администрации 
президента Абхазии Ираклий Хин-
тба обратился к присутствующим 
сорока участникам «круглого стола» 
с абхазской и российской стороны 
с предложением  принять участие 
в дискуссии, все воздержались. Но 
уже после следующего доклада – 
«Новый договор и  суверенитет Аб-
хазии: различные подходы, оценки и 
реальность» координатора рабочей 
группы Центра  изучения стран Азии 
и Кавказа Института востоковедения 
РАН александра Скакова завяза-
лась острая дискуссия.

Бурное обсуждение принятого в 
прошлом ноябре договора о сотруд-
ничестве и стратегическом парт-
нерстве между Абхазией и Россией 
уже стало перевернутой страницей 
истории. Но вернуться к нему  в кон-
тексте тематики «круглого стола» 
было естественным и необходимым. 
Александр Скаков относится к числу 
российских политологов, хорошо ос-
ведомленных о делах Абхазии и вос-
принимаемых у нас с уважением. И в 
данном случае с большинством его 
оценок  было трудно не согласиться. 
Например, с критикой   первого вари-
анта договора, присланного в Сухум 
российской  стороной:

«Конечно, в первом варианте 
договора  не все было идеально. 
Например, меня с самого начала 
смутила статья, что будут при-
няты меры для упрощения приня-
тия  гражданства и одной, и другой 
страны. То есть россияне  могли 
получить в массовом порядке граж-
данство Абхазии, что открывало 
путь к скупке  за бесценок недви-
жимости в Абхазии. По законам Аб-
хазии, вы это знаете лучше меня, 
купить здесь недвижимость может 
только гражданин Абхазии».

Александр Юрьевич  отметил, что 
идея этого договора витала в воздухе 
еще прошлой весной, в частности, из-
за обострения противостояния между 
Россией с Западом в связи с украинс-
кими событиями. Стремление Грузии 
стать членом НАТО – это ее право, 
но тогда, по его словам, у ее границ 
встают два непотопляемых россий-
ских авианосца – Абхазия и Южная 
Осетия.  Скаков достаточно объек-
тивно и взвешенно описал ситуацию 
с обсуждением проекта договора. С 
одной стороны, «свинью подложили»  

некоторые российские авторы, кото-
рые взахлеб заговорили о «крымском 
прецеденте». Скаков остановился на 
публикациях Михаила Чернова и осо-
бенно Яны Амелиной. Эта, по словам 
оратора, «дамочка» начала рассуж-
дать  не только о воссоединении двух 
Осетий (естественно, в составе Рос-
сии), но и о расширении этого про-
странства  за счет «исконно осетин-
ских территорий», в частности, Гори. 
Такое можно назвать провокацией, 

гапоновщиной. Причем некоторые 
в России привыкли рассматривать 
Абхазию и Южную Осетию в связке, 
не понимая существенных отличий 
между ними.  Естественно, это вы-
звало настроения настороженности 
в Абхазии. Между тем, подчеркнул 
Скаков, независимость Абхазии – это 
константа для России. Но, с другой 
стороны,  после обнародования  пер-
воначального проекта договора в 
абхазском интернет-сообществе со 
стороны некоторых началась истери-
ка, «вакханалия блогеров». Кое-кто 
видел угрозу утраты независимости  
Абхазии даже в намерении сделать 
границу на Псоу прозрачной – как 
будто, заметил Скаков, такая граница 
между Германией и Польщей, Венг-
рией и Словакией умаляет суверени-
тет какой-либо из этих стран.

Все верно. Любые крайности всег-
да вредны и выглядят отталкиваю-
ще. Надо, впрочем, учесть, что на 
интернет-форумах и в соцсетях во 
всем мире хватает ахинеи, на кото-
рую даже не стоит обращать внима-
ния. Вместе с тем, были в докладе 
Александра и   моменты, вызвавшие 
активное несогласие среди участ-
ников беседы. Так, говоря о прези-
дентских выборах прошлого  года, 
он назвал Аслана Бжания  «темной 
лошадкой», ибо раньше тот не участ-
вовал в политической борьбе (с этим 
не поспоришь), и отметил, что в его 
избирательную кампанию были вло-
жены особенно большие деньги. Пос-
леднее впечатление сложилось и у 
многих наблюдателей в Абхазии, но 
можно ли говорить об этом как об ус-
тановленном  факте?  Председатель 
общественной организации «Абзан-
хара» Нугзар Ашуба  задал доклад-
чику вопрос, на какие данные тут он 
опирается. Скаков сказал, что когда 
в период предвыборной кампании он 
находился в Ткуарчале, ему запом-
нилось, что там баннеры в подде-

ржку Бжания встречались на каждом 
шагу. Но этот  ответ не удовлетворил   
сопредседателя партии «Амцахара» 
Гарика Саманба, который выразил 
несогласие и с рядом других оценок, 
прозвучавших в докладе. А директор  
агентства  «Абхаз-Информ» Манана 
Гургулиа  сказала так:

«Мне показался этот доклад, с 
одной стороны, интересным, а, с 
другой – несколько провокативным. 
Потому что есть вещи, которые 
тут можно было бы оспорить, но 
мы не будем это делать, это можно 
сделать и во время перерыва. И по 
поводу денег, и по поводу того, что 
люди, не согласные с новой властью, 
могли бы уехать. Я не понимаю, 
почему не согласные с нынешней 
властью должны уезжать  из Абха-
зии… Но вот у меня такой вопрос: 
с одной стороны, вы сказали, что 
критика первого варианта догово-
ра была не совсем конструктивной 
и, может быть, необъективной. С 
другой стороны, вы говорите, что 
все-таки в результате этой кри-
тики договор принял  форму, ко-
торая приемлема. Так нужна  была 
критика этого договора, или это 
была игра, как вы считаете, игра 
оппозиции?.. И еще один момент, по 
поводу ангажированности каких-то 
там блогеров или представителей  
оппозиции, что их поддержка  неза-
висимости  Абхазии снимала с них 
обвинение в ангажированности со 
стороны Запада. Мне кажется, это 
обвинение, в нынешнем контексте. 
А  на чем оно основано?».

Александр Скаков постарался 
ответить на это выступление, как 
и на выступление сотрудника НКО 
«Центр гуманитарных программ» 
Лианы Кварчелия. Но мне кажется, 
что, в общем-то, и не было противо-
речия между двумя утверждениями, 
если их правильно сформулировать: 
«критика договора  бывала неконс-
труктивной» и «критика была нужна и 
привела к положительному результа-
ту». Все это еще достаточно свежо в 
памяти, и нетрудно вспомнить, что по 
многим моментам представители и 
власти, и оппозиции  Абхазии подвер-
гали критике первоначальный проект 
договора с одних и тех же позиций. А 
вот что касается  неких ангажирован-
ных Западом критиков проекта, то тут 
ничего не понятно.  Кому они должны 
были доказывать свою привержен-
ность идее независимости Абхазии? 
Они когда-то выступали против этой 
идеи, то есть за возвращение в со-
став Грузии? Если доказывать таким, 
как Амелина, то не думаю, что в Аб-
хазии эта задача кого-то заботила.

Интерес у участников беседы вы-
звали также выступления директора 
Центра стратегических исследований 
при президенте Абхазии  Олега Даме-
ния, доцента Южного федерального 
университета в Ростове-на- Дону Ни-
колая Трапша, директора НКО «Граж-
данское действие» и других.

виталий ШарИя
на снимке: Александр Скаков
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налогов с рынка - как с камерного оркестра
Недавно мне представилась воз-

можность просмотреть список пред-
приятий-налогоплательщиков в 
Абхазии. В этом списке внимание 
привлекла явная диспропорция. В 
частности, оказалось, что Абхазский 
государственный университет пла-
тит в бюджет налоги на сумму 5 млн 
рублей в год, а, скажем, ООО «Южная 
строительная компания» – 7 млн руб-
лей, ООО «ТкуарчалУголь» – 4 млн 
рублей, ООО «Роснефть-Шельф Аб-
хазии» - 4,5 млн рублей, Амра-Интер-
нешнл (бывший санаторий им. XVII 
партсъезда в г. Гагра) – 4 млн рублей. 
Это на республиканском уровне.

На сухумском городском уровне 
тоже есть странности. Например, Го-
сударственный камерный оркестр 
платит в казну ежегодно 3,3 млн руб-
лей налогов, АГТРК – около 3 млн руб-
лей, и вместе с этим Сухумский цент-
ральный рынок – 3,5 млн рублей, ООО 
«Пивоваренный Завод Сухумский» – 6 
млн рублей, ООО «Оптовая база Су-
хум» – 3,6 млн рублей и так далее. 
Можно долго перечислять по списку.

Хочется заранее сказать, что ника-
кого «заказа» на названные предпри-
ятия у меня нет, выборка была совер-
шенно произвольной.

Я обратилась в инспекцию Минис-
терства по налогам и сборам по г. Суху-
му, чтобы понять, как работает город-
ская налоговая инспекция, и получить 
объяснение этим цифрам. Городскую 
налоговую инспекцию с 2009 года воз-
главляет Батал Дзапшба, выпускник 
экономического факультета АГУ.

Оказывается, столица дала бюдже-
ту в 2014 году 1 млрд 400 млн рублей, 
а в этом году планирует собрать 1 
млрд 480 млн рублей. 60% платежей 
направляются в городской бюджет, а 
40% – в республиканский. В Сухуме 
работают около 800 предприятий, а в 
налоговой инспекции трудятся 40 со-
трудников.

В первом квартале 2015 года соби-
раемость налогов выросла на 80 млн 
рублей – это существенная прибавка, 
и Батал Дзапшба так объяснил до-
стигнутый успех:

«Улучшилось администрирование, 
мы проводим документальные про-
верки, которые дают нам возмож-
ность более тщательно контролиро-
вать организации и предприятия на 
территории г. Сухум. Если брать по 
отношению к прошлым годам, была 
попытка со стороны властей вли-
ять на ход нашей работы. Мы долж-
ны были своевременно выставлять 
инкассовые поручения, не всегда нам 

давалась возможность сделать это 
вовремя. На сегодняшний день у нас 
в этом направлении развязаны руки, 
и мы непосредственно можем зани-
маться своей работой: выставлять 
инкассовые поручения, применять 
штрафные санкции, что, естествен-
но, сказывается на нашей работе».

В Сухуме открывается ежегод-
но около 60 новых предприятий, но 
сказать, что какой-то процент из них 
влияет на налогооблагаемую базу, 
нельзя. Батал Дзапшба говорит:

«К сожалению, за последние 15 лет 
у нас постоянно идет увеличение на-
логов в плане, который нам спускают, 

увеличивается налоговая нагрузка. Но 
при этом не вводятся никакие новые 
мощности, все идет на одной и той же 
платформе, которая существовала у 
нас последние двадцать лет».

Нет оснований ждать увеличения 
собираемости налоговых платежей, 
так как существующая экономическая 
база себя исчерпала, а роста пока 
нет. Это связано с тем, что нет инвес-
торов, у местного населения нет собс-
твенных финансовых возможностей, 
а банки не дают кредиты на развитие 
малого и среднего бизнеса.

Говорили мы и о теневой экономике. 
Работа сухумских гостиниц и отелей в 
этом смысле тревоги не вызывает, ут-
верждает Дзапшба, теневого оборота 
здесь практически нет, так как:

«Основная их часть находится 
на спецналоге. Есть фиксированная 
ставка, нам известны их койко-мес-
та и количество номеров. Незави-
симо от того, пять человек у них 
отдыхают или двадцать, есть опре-
деленная ставка, которая дает воз-
можность собрать с них налоги. То 
есть они не могут манипулировать 
этими вещами».

Другое дело - торговая сеть. Кас-
совых аппаратов очень мало, да и те, 
что есть, не в состоянии обеспечить 

контроль за оборотом. Батал Дзапш-
ба пояснил:

«Кассовые аппараты – тоже 
больная тема. Почему? Во-первых, 
это сама цена кассового аппарата. 
Нужен хороший кассовый аппарат. 
На сегодняшний день есть чипиро-
ванные кассовые аппараты, когда 
информация после того, как клиент 
выбивает чек, идет в общую базу 
данных. Во-вторых, те кассовые 
аппараты, которые сегодня исполь-
зует наше население, давно тех-
нически устарели, они очень часто 
выходят из строя и их очень легко 
обнулять».

Министерство экономики прораба-
тывает вопрос приобретения совре-
менных кассовых аппаратов, но когда 
произойдет переоснащение, пока не-
известно.

Давно устарел и закон о спецнало-
ге, ему более десяти лет, за это время 
он практически не менялся. Дзапшба 
рассказывает:

«У нас торговля работает по 
ставке 30 рублей за кв/м (при сдаче 
помещений в аренду). А есть объек-
ты, где площадь 100 кв/м, владелец 
платит нам 3000 рублей, а оборот у 
него 3-5 млн рублей бывает ежемесяч-
но. Поэтому мы предлагаем для тор-
говых объектов, у которых большой 
оборот, либо увеличить ставку спец-
налога, либо перевести их на общие 
основания». Соответствующие пред-
ложения Министерство по налогам и 
сборам направило правительству.

Низкую собираемость налогов на 
Сухумском центральном рынке Дзап-
шба объяснил так:

«Сказать, что нас все устраи-
вает на этом рынке, было бы не-
правильно. Вот сейчас мы с новым 
руководством рынка определили пе-
речень вопросов и направлений, ко-
торые необходимо нам со стороны 
налоговой инспекции срочно менять, 
то есть срочно увеличить количес-
тво людей, которые там работа-
ют. Там есть большая категория 
людей, которые, на наш взгляд, явля-
ются предпринимателями и должны 
ежемесячно платить налоги. Есть 
много вопросов, которые мы будем 
поднимать буквально в ближайшие 
два-три дня. Идет работа такая, 
что, я думаю, мы увеличим налоги, 
которые поступают от рынка».

Мы договорились с Баталом Дза-
пшба, что встретимся через месяц и 
поговорим о том, удалось ли изме-
нить ситуацию.

елена завОдСКая

Цик зАРеГиСтРиРовАл ДеПутАтА ПАРлАментА По 
СуХумСкому окРуГу № 6 тенГизА АГРБА

Понедельник, 25 Май 2015 10:53
Сухум. 25 мая. Абхазия-Ин-

форм. ЦИК зарегистрировал де-
путата парламента по Сухумскому 
округу № 6 Тенгиза Агрба. За него 
проголосовал 961 избиратель 
(66,2 %).

За Гиви Габния проголосовал 431 

избиратель. 58 бюллетеней оказа-
лись недействительными.

Тенгиз Агрба (1985 г. рожд.) уже 
участвовал в повторных выборах в 
парламент 21 декабря 2014 года в 
Драндском избирательном округе 
№24, в связи досрочным прекра-
щением полномочий депутата пар-

ламента Адгура Харазия.
Выборы по округу № 6, состояв-

шиеся 24 мая, назначены в связи с 
досрочным сложением депутатских 
полномочий Артура Миквабия, на-
значенного премьер-министром РА.

Об этом Абхазия-Информ сооб-
щили в ЦИК РА.



Абхазии8 № 13, 26 мая 2015

зато мы строим казначейство…
«Зато мы делаем ракеты и перекры-

ли Енисей, а также в области балета 
мы впереди планеты всей», - пел когда-
то Юрий Визбор. В Абхазии, увы, нет 
ни ракет, ни балета, но зато намечено 
строительство здания казначейства.

Я привык критически относиться к 
критическим эскападам политической  
оппозиции,  отделяя в них от общих 
слов и обвинений  замечания по конк-
ретным просчетам власти. Тем более, 
что хорошо известно: политика – это 
театр, в котором одни актеры вчера 
играли одни роли, а сегодня  играют 
другие. И  в зависимости от этих ролей 
у них очень быстро меняется риторика 
- с рассуждений о том, что «в государс-
тве отсутствует системный подход к 
решению важнейших проблем», «надо 
сокращать раздутые штаты», «кор-
рупция душит экономику» до «у нас 
нет волшебной палочки», «все не так 
просто», ну, и, конечно, неизбежное 
про «груз ошибок прошлой власти».

Так вот, исходя и из этих, в частнос-
ти, соображений, воспринимал, напри-
мер, с немалыми оговорками ставшую 
уже ритуальной критику, звучавшую 
два десятилетия в адрес всех преды-
дущих  президентов Абхазии: сосредо-
точили, мол,  в своих руках всю полноту 
власти, надо эту власть рассредото-
чить. В идеале, в теории, это верно, 
но будем реалистами… Абхазия – не  
огромная страна наподобие  России, а 
сопоставима с ее среднестатическим 
районом, так что многое так или иначе 
по устоявшейся традиции будет замы-
каться на «первом лице».  Хотя, конеч-
но, когда Александр Анкваб из своей 
известной въедливости начинал, как 
рассказывают, самолично вычерки-
вать кого-то в  списке  исполнителей 
на каком-то  праздничном концерте, 
это был уже явный перебор…

Но вот  какое обвинение в адрес 
предыдущей властной команды всегда 
представлялось мне неопровержимым 
и «краеугольным»: то, что не предпри-
нимается шагов по открытию новых про-
изводств и созданию реально функцио-
нирующей экономики  -  особенно после 
признания Абхазии Россией, когда для 
этого появились гораздо большие   воз-
можности. Помнится, как на одной из 
пресс-конференций президента Сер-
гея Багапша он во вступительной речи, 
предвосхищая возможный вопрос, так 
сам  заговорил на эту тему: вначале, 
мол, надо создать соответствующую 
инфраструктуру, привести  в порядок 
дороги и так далее. Что ж, логично.  Но 
не слишком ли затянулся этот подгото-
вительный период? Александр Анкваб в 
середине своего президентского срока 
(на практике оказалось – в конце) так от-
вечал на упреки, что в стране идут лишь 
ремонтно-восстановительные работы в 
больницах, детсадах, объектах культу-
ры, спорта  и так далее, а не открыва-
ются производства: во-первых, все, что 
делается, необходимо, во-вторых, где 
уверенность, что эти гипотетические 
производства  будут конкурентоспособ-
ны и оправдают затраты на их создание? 
И опять трудно было не согласиться, 
тем более, что опыт таких прогоревших 

начейской системы, о необходимости 
и планах по введению которой в Абха-
зии слышу на различных заседаниях 
уже больше года. Как и против того, 
чтобы сотрудники казначейства рабо-
тали в приемлемых  и даже самых ком-
фортных условиях. Но на фоне того, 
что в Сухуме  хватает заброшенных, 
пустующих зданий, которые можно 
было бы привести в порядок, или пус-
тующих офисных помещений во вновь 
отстроенных зданиях, а особенно на 
фоне того, что ряды абхазского чинов-
ничества продолжают расти, в отличие 
от рядов производящих материальные 
блага, мне это показалось какой-то 
издевкой над идеей «создания новых 
производств». Кстати, многие годы у 
нас рассуждают о необходимости со-
здания Конституционного суда; может, 
и для него в случае его учреждения 
потребуется строительство особняка? 
Не знаю, возможно, что  Контрольная 
палата, которую у нас долго создавали 
(спасибо, что для нее хоть не понадо-
билось строительство здания, размес-
тилась в уже существующем) успела за 
время своей работы совершить очень 
много полезного, но обществу об этом, 
к сожалению, не известно.

 Легко представляю себе, что кто-
то скажет: тебе что, жалко денег на 
строительство казначейства, все равно 
же из российского кармана, с россий-
ского «денежного дерева»… Нет, мне 
жалко другого – что подвижек в произ-
водственном секторе не наблюдается.  
Правда, на  государственное софинан-
сирование инвестиционных проектов, 
нацеленных на развитие реального 
сектора экономики,  планируется от-
пустить 944 миллиона 600 тысяч руб-
лей. Аж десятая часть Инвестицион-
ной программы! Конкретные проекты 
и имена бизнесменов, которые будут 
их осуществлять, пока не озвучены. Но 
тревожат смутные сомнения: не  может 
ли это все уйти в песок, как кредиты 
под бизнеспроекты при Сергее Василь-
евиче? И в любом случае революции в 
абхазской экономике в ближайшие три 
года  эти пректы не совершат.

Нет, я  вовсе  не призываю к возвра-
ту в советское прошлое, когда десятки 
предприятий в Абхазии работали по 
плановой системе и гнали  продукцию, 
которая порой совершенно   не поль-
зовалась спросом  Такого, собственно, 
и быть теперь не может. Но в голову 
продолжают лезть НАИВНЫЕ ФАНТА-
ЗИИ. Например, почему бы государс-
тву не попытаться взять под  патронаж, 
скажем, возрождение в Сухуме конди-
терской фабрики, сделав упор на ис-
пользование местного сельхозсырья?  
Я был на этой фабрике в конце 90-х, 
когда она некоторое время работала. 
Но в отличие от ООО «Вина и воды 
Абхазии», не выжила. Между тем, пос-
ледний и весьма успешно работающий 
проект создавался по принципу равно-
го долевого участия государства и час-
тного капитала.

А создавать все новые и новые, как 
говорят в народе, «кушающие» органы 
– конечно, гораздо легче.

виталий ШарИя

мыСли вСлуХ

предприятий в республике имелся. Но 
вот что я при этом неизменно думал: 
что-то пробовать создавать, тщатель-
но взвесив все риски,  все равно надо, 
иначе  это похоже на капитуляцию, да 
и в руки оппозиции дает непобиваемый 
козырь. И в этом надо было изначально 
убеждать российскую сторону.

И вот вчерашняя оппозиция стала 
сегодняшней властью. Разумеется, 

зазвучавшие  прошлой осенью упреки 
отдельных интернет-пользователей в  
ее адрес: что же вы сами, как и преды-
дущая власть, пользуетесь российской 
финансовой помощью? -  иначе, чем 
глупостью, не назовешь. Понятно, что 
в одночасье от этой помощи не отка-
жешься. Но  как раз и надо изо всех сил 
использовать ее для приобретения, как 
принято говорить, удочки, а не рыбы. 
Кстати, теоретически это именно так и 
представлялось; ведь не случайно  в 
предыдущие годы  действовал Ком-
плексный план, а ныне действующий 
план  российской финансовой помощи 
называется Инвестиционной програм-
мой.   Ведь инвестиции, как известно, 
предполагают отдачу.

Но вот недавно, во время встречи 
в абхазском Парламенте с представи-
телями правительства республики я 
впервые услышал  озвученные новым, 
только что назначенным министром 
экономики данные о том, как будут 
потрачены более девяти миллиардов 
рублей, которые в течение ближай-
ших двух с половиной лет поступят в 
рамках Инвестиционной программы. 
Причем эти цифры были приняты  уже 
довольно давно. И  что же? Снова 
привычное - на развитие и ремонт до-
рожной сети выделен почти миллиард 
рублей, около двух миллиардов - на 
ремонт и реконструкцию многоквар-
тирных домов и благоустройство тер-
ритории, на энергетическую отрасль 
- 733 миллиона, на водоснабжение, 
водоотведение и канализацию - более 
полутора миллиардов. В сфере обра-
зования нужно освоить один миллиард 
120 миллионов рублей. Расходы на ре-
монт зданий Верховного суда, Абхазс-
кого госуниверситета и строительство 
здания казначейства составят  почти 
полмиллиарда рублей. Здание казна-
чейства придется строить с нуля.

Вот на этом казначействе я, что на-
зывается, споткнулся. То есть понима-
ете, как: ничего не имею против  каз-
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Спасибо деду мелитону за победу – 2
После того, как в прошлом номере 

«ЭА» была опубликована моя ста-
тья «Спасибо деду Мелитону за по-
беду…»,  мне позвонило несколько 
сухумских знакомых.  Все они выра-
жали благодарность за то, что спустя 
столько лет после смерти Мелитона 
Кантария, Героя Советского Союза, 
водрузившего в 45-м с боевыми то-
варищами знамя Победы над повер-
женным рейхстагом, появился такой 
подробный рассказ про него и его се-
мью.  А двое позвонивших, как оказа-
лось, хорошо знали сыновей Мелито-
на Резо и Шоту, женатых на абхазках 
по фамилиям Гварамия и Адлейба. 

Так, педагог и активный внештатный 
автор абхазских газет Ладико Констан-
тинович Адлейба сообщил, что недав-
но ушедший из жизни Шота Мелитоно-
вич был женат на его  однокласснице  
и однофамилице по имени Лимо из   
очамчырского села Отап. А известный 
абхазский бизнесмен в агропромыш-
ленном секторе, работавший в начале 
нулевых годов министром сельского 
хозяйства республики, Джемал Эшба 
рассказал в телефонном разговоре, 
что является крестным отцом внука 
Мелитона Мераба, живущего в Мос-
кве, а Шота Мелитонович был в свое 
время награжден медалью Минис-
терства обороны Абхазии…

Напомню, что в упомянутой своей 
публикации про Мелитона Кантария 
я привел как личные воспоминания 
о нем, так  и факты, почерпнутые из 
интернет-публикаций. Но в послед-
них было немало нестыковок; так, 
в эссе абхазского писателя Даура 
Зантария о нем было сказано, что 
он родом из абхазской Агу-Бедии, в 
официальной же биографии героя 
местом его рождения значилось Дж-
вари Цаленджихского района. И вот 
что я узнал, встретившись с Джема-
лом Эшба – соседом с семьей Канта-
рия по селу Агу-Бедия…

По словам Джемала,  Мелитон 
приехал в это село из Джвари, ког-
да ему было лет семнадцать, то есть 
в конце тридцатых годов прошлого 
века.  Женился на местной девушке, 
воспитанной в семье Язбея Ачба. Ее 
фамилия Джалагония, имя – Варва-
ре. У них родились трое детей:

«Старший сын Резо, второй – 
Шота, третья – Циала. Все они 

родились в Агу-бедии… Пришел, ос-
тался. То есть мы в селе никого из 
его братьев, других родственников 
с  той стороны не знали».

Из Агу-Бедии Мелитон был при-
зван в Красную армию, в которой 
прошел боевой путь до Берлина.  
После Великой Отечественной вой-
ны он перебрался в Очамчыру, а за-
тем, 69-м, - в Сухум, где ему вскоре 
дали трехкомнатную квартиру по ны-
нешней улице Аидгылара. Но там он 
жил со второй женой, русской, от ко-

торой у него не было детей. Обе его 
жены умерли почти одновременно в 
середине восьмидесятых. Джемал 
Эшба рассказывает:

«Потом свой очамчырский дом они 
передали Резо. Мелитон по улице 
Фрунзе получил квартиру. До сегод-
няшнего дня она принадлежит этой 
семье, там живут адлейбовцы, родс-
твенники жены Шоты.  Вот там, во 
дворе здания Федерации профсою-
зов, второй этаж, трехкомнатная 
квартира».

Сама же Лимо Адлейба, невестка 
Мелитона, сейчас живет в их доме в 
Агу-Бедии. Джемал Эшба так расска-
зывает об истории ее дома в этом 
селе:

«Они жили под монастырем в Агу-
Бедии. После Великой Отечествен-
ной, когда Мелитон стал героем, 
у нас, у моего деда, взяли хороший 
участок земли и отвели ему. Дом 
там маленький построили. И вот 

они настолько порядочно вели себя, 
что, допустим, если надо дерево 
срубить где-то там, постоянно 
согласовывали. Хотя, казалось бы, 
кому она нужна была – ольха какая-
то…И потом уже Шота построил 
капитальный большой дом. Когда 
война началась, там разместилось 
абхазское военное подразделение. 
В нашем доме штаб разместили. 
А там – ну, огромный дом стоял, 
бетонный, – столовую. Шота там 
находился, соответственно с моим 
отцом, другими. Наравне с другими 
занимался тем, что снабжал…И он 
ранение в ногу получил, когда мама-
лыгу нес. И мой отец получил ране-
ние осколочное… что-то там упало. 
Потом, после войны, Шота тоже на-
ходился там. И когда в Агу-Бедии мы 
делали молебен в честь абхазского 
оружия, в числе тридцати награж-
денных был он награжден медалью 
«За содействие миру» миМистерс-
тва обороны. В присутствии почти 
двух тысяч человек, министром обо-
роны Мирабом Кишмария». 

Мелитону Кантария, умершему в 
73 года, в этом году исполнилось бы 
95 лет. Сыновья его тоже уже ушли 
из жизни. Дочь Циала с семьей живет 
в Греции. А внук Мераб, рассказыва-
ет Джемал Эшба, живет в Москве и 
каждое лето приезжает с сыновьями 
в Абхазию.

Что касается некоего тбилисского 
«внука Ираклия», который заставлял 
в группе других грузинских «патрио-
тов» российских байкеров накануне 9 
мая срезать с их мотоциклов георгиев-
ские ленточки, то родные Мелитона, 
как писала об этом «Комсомольская 
правда», ничего про такого не знают. 
Скорее всего, действительно, как ска-
зал в интервью  реальный правнук 
Мелитона Ираклий, это какой-то са-
мозванец. То есть фамилия-то у него, 
несомненно, и впрямь Кантария. 
(Весьма распространенная, и у меня 
был такой одноклассник в 7-й сухумс-
кой школе). И вот он или журналисты 
не удержались, чтобы ради красного 
словца не присочинить. Бывает… Но 
нет худа без добра: не объявись этот 
«внук»,  не возник бы нынче у СМИ 
такой интерес к этому знаменитому 
человеку и его потомкам.

виталий ШарИя

миллиардер Сорос пророчит новую мировую войну
МОСКва, 22 мая — рИа но-

вости. американский милли-
ардер джордж Сорос допустил 
возможность новой мировой 
войны, начало которой положит 
конфликт между Китаем и СШа, 
пишет ресурс Market Watch.

С точки зрения Сороса, такой сце-
нарий возможен, если КНР сориенти-
рует свою экономику на внутренние 
нужды, а не на экспорт. Тогда китай-
ским властям понадобится внешний 
конфликт, чтобы удержать власть, 
считает он.

«Если произойдет столкновение 
между Китаем и военным союзником 
США, таким, как Япония, не будет 
преувеличением сказать, что мы ока-
жемся на пороге Третьей мировой 
войны», — цитирует Market Watch 
Сороса.

Чтобы избежать этого, США долж-
ны пойти на «большую уступку» Ки-
таю: позволить юаню стать частью 
валютной корзины Международного 
валютного фонда (МВФ). Китайская 
валюта в этом случае может соста-
вить серьезную конкуренцию долла-

ру, пишет Market Watch.
Китай в ответ должен уступить в 

том, что касается преобразования 
экономики страны, отмечает милли-
ардер. По его словам, Китаю и США 
трудно будет достичь соглашения, 
однако альтернатива «очень непри-
ятная».

В противном случае есть серь-
езная опасность того, что Китай со-
здаст политический и военный союз 
с Россией, и тогда угроза новой ми-
ровой войны будет реальной, подвел 
итог Сорос.
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ПСиХолиГвиСтиЧеСкое ЧуДо в БАРмыШе
Позавчера в Фейсбуке завязал-

ся бурный обмен мнениями после 
поста молодой сухумчанки Алины 
Айба. Она, недавняя выпускни-
ца  факультета филологии и жур-
налистики и Испанского центра 
языка и культуры  Южного феде-
рального университета (г.Ростов-
на-Дону), неоднократно печатав-
шаяся в нашей газете, а недавно 
вернувшаяся из двухмесячной 
стажировки в Испании, поместила 
на своей страничке пост следую-
щего содержания:

«Уважаемые итальяноязыч-
ные друзья! Уважаемые журна-
листы! Уважаемые все!

Очень нужен совет! Сегодня 
я стала свидетелем фантас-
тического (ИМХО) явления!

Приехали мы в деревню к 
дяде, в Бармыш, у него четверо 
детей, самой маленькой - шесть 
лет, еще не ходит в школу. Мы 
сидим за столом, разговари-
ваем и тут она неожиданно 
вставляет фразу на итальянс-
ком. Все засмеялись, подумали, 
что она услышала по ТВ фразу 
и заучила. Ну а я, зная немного 
этот язык, задала ей вопрос. 
Она ответила. Я замерла. Но ка-
ково было мое удивление, когда 
она задала мне встречный воп-

рос. Я ответила и начала разго-
варивать с ней, не заметив, как 
прошло 10 минут. В комнате 
была мертвая тишина, я обер-
нулась и увидела лица всех лю-
дей, которые сидели рядом. На 
них был написан тот же испуг 
и шок, что и на моем. Насколько 
я поняла , ребенок говорит на 
итальянском свободно. Она по-
нимала абсолютно все мои воп-
росы и даже поправляла меня с 
моим испанским акцентом. Ког-
да я непонимающе посмотрела 
на родителей, они объяснили, 
что она уже много лет смот-
рит итальянский канал, но ни-
кому и в голову не приходило, 
что она что-то понимает. И в 
этот момент малышка взяла 
пульт и включила этот канал. 
В тот момент там шел сери-
ал, и ребенок начал переводить 
его вслух. То на абхазский, то 
на русский. Я понимала почти 
все и мне не составило труда 
сделать вывод, что она пере-
водит правильно ...

Поразительно то, что это 
не канал, обучающий языку, и 
там нет обучающих программ. 
Она смотрела фильмы и муль-
тики очень и очень вниматель-
но, следила за выражениями 

лиц, интонациями, жестами и 
самостоятельно распознавала 
значения незнакомых слов. Так 
шестилетний ребенок и вы-
учил итальянский. Как такое 
возможно, скажите?! Ведь ког-
да мать учит ребенка первым 
словам, она всячески пытается 
объяснить их значения. А это... 
Я не могу найти объяснение. 
Начала читать книгу по психо-
лингвистике.

Очень хочу показать ребенка 
Кану Тания и Каме Кация, чтобы 
понять уровень и определить-
ся с тем, что делать дальше. 
Сняла видео, если кому инте-
ресно, могу показать».

Мы связались с Алиной по те-
лефону и получили ее согласие на 
публикацию этого текста в газете 
«Эхо Абхазии». Узнали, что ее 
шестилетнюю двоюродную сестру 
из гудаутского села Бармыш зовут 
Иланда и что феноменом этой де-
вочки уже заинтересовались неко-
торые СМИ, включая АГТРК. Но 
надо, считаем мы, прежде всего 
организовать ее встречу с опыт-
ными лингвистами и педагогами, 
которые смогли бы установить 
степень ее владения итальянским 
языком и посоветовали, как сохра-
нить и развить ее дар.

Рубаи Хайяма звучат на 
абхазском языке

– так назвается роскошно изданная недавно в Москве в 
издательстве «Эдитус» книга сухумчанки Людмилы Павлов-
ны Кацба. Она окончила отделение английского и абхазс-
кого языков филфака Сухумского пединститута, много лет 
преподает английский язык, с юности увлекается поэзией. 
В новой книге Л. Кацба опубликовала свои переводы на 
абхазский и английский языки знаменитых четверостиший 
великого средневекового персидского поэта Омара Хайяма, 
а также собственные стихи, в том числе об этом мастере 
слова. В книгу включены и рубаи Омара Хайяма в переводе 
на русский язык известных стихотворцев, цветные рисунки 
Людмилы Кацба «Восточные мотивы».

Принимаю заказы на изготовле-
ние металлоизделий по каталогу: 
двери, оконные рамы, ограды и т. д. 
тел. 772-82-44.
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Абхазия присоединилась к «ночи музеев»
акция «ночь музеев» прошла 

впервые в понедельник 18 мая в 
абхазском государственном музее 
и собрала несколько сотен зрите-
лей. ее темой стали фольклорно-
обрядовые абхазские песни.

Вечером Абхазия присоединилась 
к очень популярной международной 
акции «Ночь музеев», которую про-
водят музеи и галереи в Европе с 
2001-го и в России с 2002 года.

В 20.00 музей открыл свои двери 
для посетителей и предложил им 
программу, подготовленную этног-
рафическим отделом. В ней учас-
твовали Гудаутский фольклорный 
ансамбль «Ахьыштра» и детский 
инструментальный ансамбль 1-й 
средней школы «Анана» под руко-
водством Нонны Ферзба. В праздни-
ке приняли участие и студенты Су-
хумского культпросветучилища.

Начался праздник со звуков древ-
него абхазского духового инструмента 
абыкь, а потом 17 участников ансамб-
ля «Ахьыштра» спели старинные обря-
довые песнопения и показали театра-
лизованное представление. Это была 
свадебная церемония, процессия про-

шла по залам музея и по традиции за-
вершилась во дворе хороводом.

Организатором праздника стал эт-
нографический отдел Абхазского го-
сударственного музея. О программе и 
фольклорном ансамбле «Ахьыштра» 
рассказывает старший научный со-
трудник и заведующая отделом этног-
рафии Инга Шамба:

«Мы начали с созыва людей на 
праздник. По древней традиции это 
делали, играя на духовом инстру-
менте абыкь. Потом парни и девуш-
ки вышли и спели, это фольклорный 
ансамбль «Ахьыштра» под руководс-
твом Эсмы Гунба и Саиды Джения, 
аспирантки российского вуза как раз 
изучают обрядовые песни. В г. Гуда-
ута они организовали этот фоль-
клорный ансамбль. Они изучают 
обрядовые песни и ставят сценки: 
поют и показывают одновременно».

Идею провести «Ночь музеев» 
поддержала министр культуры и ох-
раны историко-культурного наследия 
Эльвира арсалия. Она рассказала 
о цели акции и планах на будущее:

«Эта акция направлена на попу-
ляризацию музея среди разных сло-

ев: среди молодежи, детей, среди 
очень занятых людей. И, как вы ви-
дите, сегодня здесь людей гораздо 
больше, чем бывает в месяц и даже 
за несколько месяцев. У таких ме-
роприятий очень хороший культур-
ный шлейф. Я уверена, что и завтра 
сюда придут. А на будущий год у 
нас есть идея сделать настоящую 
«Ночь музеев», когда будут откры-
ты еще и детская картинная гале-
рея, и театральный музей, и выста-
вочный зал, и музей боевой славы».

Абхазский государственный музей 
официально открылся 17 мая 1917 
года. Через два года ему исполнится 
сто лет. Директор музея кандидат ис-
торических наук аркадий джопуа так 
выразил свои впечатления от вечера:

«Посмотрите, какие счастливые 
лица у наших посетителей! Наш го-
род вечером замирает, остается 
только телевизор и больше ничего. 
Вот мы и хотели сегодня сделать 
праздник нашему народу, жителям 
нашего города, чтобы люди пос-
мотрели в сторону музея, нашей 
истории, нашей культуры».

елена завОдСКая

Абхазский государственный музей: 
сюда не зарастет народная тропа

18 мая в мире отмечался День му-
зеев. Как праздник этот день появил-
ся благодаря заседанию Междуна-
родного совета музеев в 1977 году. 
А уже с 1978 года День музеев стали 
отмечать более чем в 150 странах по 
всему миру, чтобы способствовать 
культурному обмену между разными 
народами. 

Сотрудники Абхазского государс-
твенного музея также отметили свой 
профессиональный праздник. Впер-
вые в Абхазии 18 мая в течение дня 
вход в Государственный музей был 
бесплатным. Данное мероприятие 
у жителей города вызвало большой 
интерес. До поздней ночи посетите-
ли приходили в музей.

 Надо отметить, что летом 2014 
года наблюдался довольно большой 
поток посетителей (среди них много 
отдыхающих), пожелавших окунуть-
ся в атмосферу прошлого и настоя-
щего нашей страны. В это время наш 
музей посетило до 3,5 тыс. людей. 
Экскурсии проводятся на абхазском, 
русском и английском языках. В об-
разовательных целях Национальный 
музей страны посещают школьники 
и студенты.

Все четыре отдела представлены 
новыми экспозициями, работа в них, 
в основном, заканчивается. Сейчас 
сотрудники музея ведут в своих от-
делах полноценную, кропотливую 
научную работу, все условия созда-
ны для этого, кабинеты оснащены 
современной техникой. Фонды музея 
продолжают пополняться новыми 
интересными и редкими экспоната-
ми, которые будут обязательно вы-
ставлены в витринах, в частности, 

благодаря и проводимым археологи-
ческим работам. Недавно была при-
нята коллекция этнографических ма-
териалов из села Кутол, переданная 

местным жителем Г. И. Цвинария.
Сотрудники музея участвовали в 

совместной российско-абхазской ар-
хеологической экспедиции по изуче-
нию Джантухского могильника и мно-
гослойного поселения в с. Эшера, на 
холме Верещагина. Также по линии 
Управления охраны памятников (те-
перь департамент при Министерстве 
культуры и охраны памятников) со-
трудники Абхазгосмузея участвовали 
в  археологических исследованиях. 
Очень важно, что в Абхазгосмузее 
студентам истфака Абхазгосунивер-
ситета по спецкурсу «музееведение» 
читаются лекции, с ними проводятся 
практические занятия.

В дни празднования 70-летия ве-
ликой Победы отдел современной 
истории Абхазгосмузея под руко-
водством зав. отделом К. Герзмаа, Р. 
Тарба и М. Палба участвовал в вы-

ставках на ВДНХ (Москва) и в Крас-
нодаре. В дни празднования юбилея 
В.Г. Ардзинба музей принял участие 
и в организации фотовыставки в 
ВДНХ и в международной конферен-
ции, посвященной 70-летию первого 
президента Абхазии. В связи с этим 
в актовом зале музея прошло засе-
дание одной из секций «Древние ци-
вилизации Востока и Абхазия». А с 1 
по 5 июня в здании музея планиру-
ется проведение еще одной очеред-
ной международной конференции 
института археологии РАН и Абхазс-
кого института гуманитарных иссле-
дований им. Д.И. Гулиа АНА. Среди 
участников конференций ожидается 
зарубежные гости (Россия, Польша, 
Франция, Германия). И еще такое 
знаковое событие - 26 мая в четыре 
дня в актовом зале музея состоится 
пресс-конференция, посвященная 
выставки известного российского и 
американского художника М.М. Ше-
мякина.

Следует добавить, что большие 
работы ведутся в отделах природы, 
археологии и этнографии под руко-
водством Т. Алания, Ж. Квасия, М 
Хотелашвили – Инал-ипа, Д. Ахба, 
Б. Кецба, И. Шамба, Большую ра-
боту в отделе современной истории 
проводят К. Герзмаа и Р. Тарба. Над 
экспозициями в отделах работали 
художники З. Мукба и Б. Ласурия. 
Составлен сборник трудов Абхаз-
госмузея, который в данный момент 
готовится к изданию.

аркадий дЖОПУа, 
директор абхазгосмузе,

валентин нЮШКОв, старший на-
учный сотрудник абхазгосмузея



Абхазии12 № 13, 26 мая 2015

ГЛ. РЕДАКТОР ВИТАЛИЙ ШАРИЯ
Подписано в печать в 10.00 26.05.2015

e-mail: EchoAb@yandex.ru
Тел. 921-73-60

Газета зарегистрирована в 
Минюсте РА. Рег. №352.

Лицензия №59
Учредитель - 

бизнес-клуб “Сухум”

Компьютерная верстка - Левон Малхасян Объем
1,5 печ. листа

Тираж -
1000

Спасибо,  что читали нас,  до встречи через две недели!

к Дню 1 июня

Отпечатано в сухумской 
мини-типографии «Вся печать»

Электронную версию газеты (с цветными 
снимками) можно прочесть на сайте «Аиааира»

особые дети и особая школа
Единственная в Абхазии школа для 

детей с ограниченными возможностя-
ми обучения полтора года тому назад 
после ремонта вернулась в свое пре-
жнее здание. Конечно, его не узнать. 
До ремонта оно было серым, полураз-
валившимся, с проваленными полами 
и плохо закрывающимися окнами, без 
туалетных комнат. Сегодня, благода-
ря российской финансовой помощи, 
школа приобрела современный вид 
и хорошо оборудована. Она стала 
красивой, уютной, ее возможности 
обучения и адаптации воспитанников 
к жизни резко расширились. И это тут 
же сказалось на количестве детей: до 
ремонта было 85 ребят, а сегодня – 
120, коллектив состоит из 20 педаго-
гов и 12 технических сотрудников.

Директор нана гивиевна таркил 
возглавляет школу более 18 лет, она 
так рассказывает о ее истории:

«Школа у нас существует с 1974 
года, тогда эта школа была четырех-
летней, работал один специалист-де-
фектолог – Ирина Ивановна Агрба, 
которая и сегодня работает у нас. 
Потом школа росла, развивалась, 
сейчас это девятилетняя школа, в 
которой работают шесть дефектоло-
гов, работают психологи, психиатр, 
детский врач. Школа кадрами обес-
печена и соответствует всем нормам 
вспомогательных школ».

Недавно в школе побывали специ-
алисты из Уральского государствен-
ного педагогического университета. 
Они проводили недельные курсы для 
логопедов-психологов при Абхазском 
государственном университете. Два 
дня они приезжали в школу, и Нана 
Гивиевна рассказывает:

«Специалисты прошлись по клас-
сам, посмотрели нашу методическую 
литературу, наши учебники, остались 
довольны. Для нас это было важно, 
поскольку вспомогательная школа в 
Абхазии одна, и у нас нет тесных свя-
зей и методической работы с другими 

школами. Нам было сказано много 
интересного, их оценка тоже для нас 
имела значение. Так что мы работаем 
в пределах программы и требований 
к вспомогательным школам. Мы ра-
ботаем по российским программам и 
учебникам, которые получили в 2010 
году. Это был новый комплект учебни-
ков, это были не все учебники, тем не 
менее база учебников у нас есть, так 

как последние учебники до этого мы 
получили в 1989 году».

В школе работают кружки: «Рукоде-
лие» для девочек, «Умелые руки» для 
мальчиков, студия рисования «Ра-
дуга» и кружок изучения абхазского 
языка «Родничок», а также есть своя 
«Фабрика звезд», где ребята обуча-
ются азам музыкально-сценического 
искусства.

Юлия дубинская, учитель-лого-
пед, говорит о том, что у педагога в 
школе главная задача – подобрать 
ключик к каждому ребенку, располо-
жить его к себе, наладить с ним теп-
лый контакт. Но самой трудной она 
считает работу с родителями детей с 
особыми потребностями развития:

«Ожидая, когда на свет появится 
их ребеночек, родители представляли 
себе немного другое. И, столкнувшись 
с особым ребенком, они испытыва-
ют много психологических проблем. 
Иногда они завышают учебные тре-
бования к своему ребенку, иногда, 
наоборот, думают, что он ни на что 
не способен. В этом плане, конечно, 
приходится трудиться всем в школе: и 

учителям, и логопедам, и психологам, 
и учителям-предметникам. Все стара-
ются найти подход в первую очередь к 
родителям, а потом уже выстраивать 
свою работу с детьми».

В школе есть интерактивные доски, 
методические и наглядные пособия. Я 
прошу Юлию помечтать о том, что бы 
еще хотелось иметь, и она говорит:

«Если мечтать в глобальном пла-
не, наверное, мы бы все хотели иметь 
сенсорную комнату. Для наших деток 
это было бы хорошо, поясню почему: 
в связи с тем, что у нас в республике 
нет специализированного коррекцион-
ного учреждения для детей дошколь-
ного возраста, у нас из системного об-
разования выпадает целое звено. И 
нам в школе приходится сталкиваться 
с тем, что мы сами должны еще и под-
готовить деток к обучению в нашей 
школе. Мы стараемся наверстать упу-
щенное время, и в этом нам бы помог-
ла игровая или сенсорная комната».

Сейчас школа готовится к выпус-
ку. Девять учащихся девятого клас-
са покинут школу и уйдут в большую 
жизнь. Их проводят на торжественной 
линейке, поздравят учителя и млад-
шие школьники, вручат им аттестаты. 
Директор школы говорит о том, что 
школа по традиции старается помочь 
своим выпускникам найти работу. 
Парни и девушки обычно работают 
младшими техническими работника-
ми в организациях, занимаются убор-
кой, мальчики нередко устраиваются 
на бензоколонки.

При школе работает театральная 
студия «Арлекино», руководит ее ра-
ботой Виктория Таркил, здесь занима-
ются 37 учащихся. К Международному 
дню защиты детей студия ставит спек-
такль «Дюймовочка», который пройдет 
31 мая в Абхазской государственной 
филармонии. Декорации делают уче-
ники и педагоги школы. Работу студии 
спонсирует уже более двух лет Роман 
Тарба, директор Сухумского таксо-
моторного парка. Студия «Арлекино» 
приглашает сухумчан посетить спек-
такль и поддержать юных актеров.

елена завОдСКая

Умирает старый еврей. гово-
рит жене:

- Мой серый костюм отдашь 
Изе.

- нет, лучше якову.
- Сара, я хочу Изе.
- а я хочу якову.

- Слушай, Сара, кто умирает: 
ты или я?!

* * *
- доктор, у меня что-то болит.
- вот вам какая-то таблетка.

* * *
 - даже у неудачников есть 

свой ангел-хранитель.
- только у него крылья не из 

того места растут!
* * *

- а что ты будешь делать, 
если получишь в наследство 
миллион долларов?

- ничего.

- Как?
- а зачем?

* * *
- Интересно, а если украсть 

десять миллиардов, тогда ка-
кой приговор будет?

- если столько украсть, тогда 
ты сам сможешь кому угодно 
приговор выносить.

* * *
- если вас назвали овощем, 

не спешите обижаться. возмож-
но, имелось в виду, что вы кру-
той перец!

- Или лысый хрен...


